

22^e Rencontres de droit rural Agridées - AFDR

« Collectivité territoriale : le nouvel entrant agricole »

Jeudi 30 janvier 2025

Les intervenants en quelques mots...

Suivez-nous sur X :

@SafThinkTank

@AFDRural

#RDR2025

	<p>Nicolas AGRESTI Directeur du service Études Veille et Prospective, FNSafer</p> <p>Ingénieur forestier de formation (AgroParisTech Nancy), Nicolas Agresti a exercé les fonctions de directeur départemental Safer, dans la Loire, puis en Isère. Il occupe depuis août 2022 les fonctions de directeur du service Études Veille et Prospective à la FNSafer.</p>
	<p>Raphaèle-Jeanne AUBIN-BROUTE Maître de conférences en droit privé, Université de Poitiers</p> <p>Raphaèle-Jeanne Aubin-Brouté est maître de conférences en droit privé. Elle exerce à la faculté de droit de l'université de Poitiers où elle dirige le Master 2 Droit de l'activité agricole et de l'espace rural. Membre du centre d'études et de coopération juridique interdisciplinaire (CECOJI), ses travaux de recherche portent notamment sur les contrats, l'innovation et les transitions en agriculture. Elle est présidente de la section centre-ouest de l'Association française de droit rural.</p>
	<p>Franck BARBIER Avocat à la Cour, président de l'AFDR Bretagne</p> <p>Franck Barbier est avocat au barreau de Rennes depuis 30 ans. Titulaire de spécialisations en droit rural et en droit de l'environnement, il conseille et défend une clientèle principalement composée d'entreprises des secteurs de l'agriculture et de l'agroalimentaire. Il exerce actuellement les fonctions de président de l'AFDR Bretagne.</p>
	<p>Luc BODIGUEL Directeur de recherche, CNRS, Nantes Université</p> <p>Directeur de recherche au CNRS (laboratoire « Droit et changement social, UMR 6297), Luc Bodiguel travaille principalement sur le droit et la politique agricole et alimentaire, sur leur environnementalisation et sur la normalisation des systèmes alimentaires territoriaux. Il a publié plus de 100 articles et chapitres d'ouvrages, participe à plusieurs contrats de recherche et enseigne le droit des contrats dans la chaîne agroalimentaire, le droit rural, le droit de l'agriculture durable et de la responsabilité sociale des entreprises dans différents Masters (Univ. Nantes, Rennes, Reims).</p> <p>Il est également directeur de thèses, membre du Conseil national du CNRS (section 36, de la Chaire sur la diversité et la sécurité alimentaire (Univ. Laval, Québec), du conseil d'administration de l'Association française de droit rural, du Conseil de direction du Comité européen de droit rural et du Conseil scientifique de l'Union mondiale des agraristes universitaires.</p>
	<p>Romuald CARROUGE Chef d'entreprise agricole, initiateur du projet C'Mon Pote Agri</p> <p>Agriculteur aux confins de la Brie et de la Champagne, il s'est installé sur la ferme en grandes cultures depuis 2023 après près de 15 ans d'une première carrière professionnelle entre commerce et marketing en agroalimentaire et vins. Son projet d'installation s'accompagne d'une diversification et commercialisation de légumineuses notamment auprès de la restauration collective et des établissements publics.</p>
	<p>Hermine CHOMBART de LAUWE Déléguée générale, Conseil national de la résilience alimentaire (CNRA)</p> <p>Hermine Chombart de Lauwe est déléguée générale du CNRA où elle met à profit son expérience polyvalente dans des secteurs variés (commerce international, logistique, transport maritime, ...) pour accompagner la transition vers des systèmes alimentaires durables. Grâce à son approche collaborative et pragmatique, elle contribue à faire émerger des solutions concrètes et adaptées aux défis de la résilience alimentaire.</p>
	<p>Samuel CREVEL Avocat au Barreau de Paris</p> <p>Docteur en droit, avocat au barreau de Paris, Samuel Crevel est fondateur et associé du Cabinet SCILLON dédié au droit agricole des affaires.</p> <p>Il est également maître de conférences associé à la faculté de droit de Paris I (Panthéon Sorbonne), co-directeur scientifique de <i>La Revue de droit rural</i> et administrateur d'Agridéés.</p>

**Olivier FENO-FEYDEL**

Directeur général Réseau de la coopérative Vivalya

Olivier Feno-Feydel est un dirigeant engagé, reconnu pour son expertise en gestion de projets complexes et son leadership visionnaire et surtout accessible. Il a dirigé avec succès des équipes pluridisciplinaires dans la distribution, l'alimentaire, le jardin, l'hôtellerie et la restauration, développant ainsi une vision globale et stratégique des enjeux de chaque secteur.

Spécialisé dans la création de concepts et le développement de réseaux BtoC et BtoB, il met un accent sur la cohésion interne, renforce la promesse client et assure la rentabilité et l'omnicanalité. Son approche, centrée sur l'innovation responsable, guide chaque transformation vers un équilibre entre robustesse et impact durable.

Aujourd'hui, il occupe le poste de Directeur Général Réseau au sein du réseau national de grossistes de proximité Vivalya.

**Carole HERNANDEZ-ZAKINE**

Docteure en droit, consultante, membre de l'Académie d'agriculture de France

Docteure en droit de l'université Paris I Panthéon-Sorbonne, Carole Hernandez-Zakine a enseigné le droit de l'environnement appliqué à l'agriculture à Paris I (Master de droit alimentaire), à l'Institut supérieur de l'environnement.

Elle a d'abord collaboré à l'APCA puis au think tank Agridées, avant d'intégrer en 2015 Bioline By InVivo, filiale du Groupe coopératif InVivo, en tant que directrice de projet puis directrice des affaires publiques. Jusqu'en août 2021, elle a été directrice des affaires publiques du groupe InVivo. Elle est aujourd'hui consultante et experte en droit de l'environnement appliqué à l'agriculture.

Spécialiste du droit de l'environnement appliqué à l'agriculture, elle s'est toujours intéressée au croisement de ces deux droits. Elle est aujourd'hui membre de l'Académie d'agriculture de France et vice-présidente de l'AFDR et continue les enseignements et les formations sur l'ensemble de ces sujets.

**Géraldine MARICHAL**

Cheffe d'entreprise agricole, administratrice d'AgriDées

Cheffe d'entreprise agricole (éleveuse de poules pondeuses plein air label rouge) depuis 2021 en Seine-et-Marne, ingénieure agronome de formation, Géraldine Marichal a commencé sa carrière professionnelle en tant que chargée de clientèle agricole (accompagnement de l'installation à la cession au Crédit Agricole).

Elle est vice-présidente de l'association VoxDemeter et membre du bureau d'une association d'éleveurs.

**Yvon MARTINET**

Avocat à la Cour, président de DS Avocats et du groupe DS

Avocat Associé du Cabinet DS AVOCATS depuis 2014 au sein duquel il est co-responsable avec Patricia Savin du Département droit de l'environnement et du développement durable (droit de l'environnement, de l'hygiène, de la Santé et de la sécurité au Travail, droit de la Sécurité des produits et droit de l'énergie).

Yvon Martinet est Président d'honneur du Club des Avocats Environnementalistes (CDAE), ancien Vice-Bâtonnier de l'Ordre des Avocats de Paris (2012-2013) et ancien Membre du Conseil de l'Ordre et du Conseil National des Barreaux (2011-2016).

Yvon Martinet est Chevalier dans l'Ordre National du Mérite.

**Jean-Victor MAUBLANC**

Maître de conférences, Université de Poitiers

Jean-Victor Maublanc est maître de conférences en droit public à l'université de Poitiers, après avoir obtenu une thèse de doctorat en droit public économique à l'université de Pau et des Pays de l'Adour.

Parallèlement, il dirige l'université des spiritueux, pôle de l'université de Poitiers dédié à la recherche et aux formations de Master en droit, gestion et commerce des spiritueux.

Il intervient également dans la Mention Droit de l'agriculture et des filières agro-alimentaires du Master Droit européen de l'Université Paris 1 Panthéon Sorbonne.

	<p>Marie-Claude MAUREL Directrice d'études honoraire, École des Hautes Études en Sciences Sociales (EHESS), membre de l'Académie d'agriculture de France</p> <p>Marie-Claude Maurel est agrégée de géographie, docteur d'État, ses recherches ont tour à tour porté sur la campagne collectivisée en Russie, l'agriculture paysanne en Pologne, la transformation post collectiviste des structures agricoles et des mondes ruraux en Europe centrale et orientale, les politiques de développement local dans l'Union européenne, les régimes de propriété et les structures foncières à l'est de l'Europe.</p> <p>Elle a dirigé le département des Sciences de l'Homme et de la Société au CNRS (1997-2002), le Centre français de recherches en sciences sociales (CEFRES) à Prague (2006-2010), avant d'exercer les fonctions d'administratrice de l'Institut universitaire de France (2010-2013). Directrice d'études honoraire à l'EHESS, elle est membre de l'Académie d'agriculture de France et de l'Academia Europeae.</p>
	<p>Charles MEAUDRE Chef d'entreprise agricole, président d'Agridées</p> <p>Chef d'entreprise agricole installé depuis 1989 dans le Vexin, producteur de fruits rouges et de céréales, Charles Meaudre est ingénieur agronome diplômé de l'ISA Lille. Adhérent, administrateur puis vice-président, il s'est impliqué dans la plupart des travaux d'Agridées depuis 1999 et a été élu président du think tank en septembre 2024.</p> <p>Amené à intervenir à l'international, membre du réseau <i>European Arable Farmer</i> (EAF), il est très sensible aux enjeux internationaux et à la place de la France dans le monde.</p>
	<p>Grégory MECHE Directeur Général de la Caisse des Ecoles du 20ème arrondissement de Paris</p> <p>Après près de 20 ans d'expériences en collectivité territoriale, Grégory Mèche prend la direction de la Caisse des Ecoles du 20ème arrondissement en 2021 et transforme l'établissement sur le chemin de la transition écologique et sociale et l'adapte aux enjeux de la résilience alimentaire sur le territoire parisien.</p> <p>En plus de ses activités de restauration collective, la Caisse des écoles s'engage pleinement dans des missions de service public destinées aux enfants et aux habitant.es de l'arrondissement. Acteurs, partenaires ou soutiens des dynamiques locales, nous agissons avec les équipes municipales du 20e arrondissement et les services de la Ville de Paris pour développer des projets innovants autour de l'alimentation durable.</p>
	<p>Jean-Baptiste MILLARD Délégué général d'Agridées</p> <p>Diplômé de l'IHEDREA, où il enseigne, et du master II Droit de l'agriculture et des filières agroalimentaires de Paris I Panthéon-Sorbonne, Jean-Baptiste Millard a exercé la profession d'avocat pendant 15 ans avant de rejoindre le think tank Agridées en 2015 pour animer la réflexion juridique. Il en est le Délégué général depuis le 1^{er} juillet 2019.</p> <p>Il est Vice-président de l'Association française de droit rural, directeur de collection aux Éditions France Agricole et administrateur du GIE AGRIDROIT.</p>
	<p>François ROBBE Maître de conférences, Université Jean Moulin Lyon 3, avocat à la Cour, président de l'AFDR</p> <p>Docteur en droit, François Robbe est maître de conférences à l'université Jean Moulin Lyon 3, où il enseigne le droit rural et le droit public. Il est avocat à la Cour et associé du cabinet Axiens Avocats. Depuis novembre 2017, il préside l'Association Française de Droit Rural, dont il a créé la section Rhône-Alpes en 2009. Il dirige le master 2 de droit rural, commun aux universités de Bourgogne et de Lyon 3.</p>
	<p>Simon UZENAT Sénateur du Morbihan</p> <p>Membre du Parti socialiste, Simon Uzenat est conseiller régional de Bretagne depuis 2021. Il en est le délégué à la commande publique et aux projets alimentaires territoriaux. Depuis 2023, il est sénateur du Morbihan. Au sein du Sénat, il est membre de la commission de l'aménagement du territoire et du développement durable et vice-président de la délégation sénatoriale aux entreprises.</p>